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Maricarmen Cortés (MC), conductora: Otro tema interesante es esta Cruzada contra el 
Hambre, que bueno, es que se está relanzando, pero que es un programa prioritario del 
presidente Enrique Peña Nieto y de la Secretaría de Desarrollo Social. 
  
Entrevistamos a Rosario Robles, ella es la titular de la Sedesol precisamente sobre cuáles 
son estas metas de la Cruzada contra el Hambre, estamos ya en el segundo año que se 
está lanzando esta campaña, vamos a ver qué nos dice Rosario Robles. 
  
(Inicia entrevista grabada)  
 
Rosario Robles (RR), secretaria de Desarrollo Social: Desde el inicio, el presidente 
Enrique Peña Nieto cuando lanzó esta estrategia el año pasado se planteó como 
población objetivo a siete millones de mexicanos que se encuentran en una condición de 
pobreza extrema alimentaría. Es decir, que no tienen acceso a una alimentación 
adecuada y que además tienen varias carencias sociales como una vivienda o servicios 
en la vivienda o seguridad social o acceso a la salud, etcétera. 
  
Entonces en función de esta población objetivo es que iniciamos la Cruzada en una 
primera etapa en 400 municipios del país para focalizar y para llevar ahí directamente los 
diversos programas. 
  
A un año podemos decir que de esos siete millones, ya tres millones de mexicanos y 
mexicanas están comiendo mejor a través de diversos programas, el de Comedores 
Comunitarios; el de la Tarjeta Sin Hambre, que garantiza que 14 productos básicos de las 
tiendas Diconsa se intercambien por esta tarjeta; los huertos familiares; el Apoyo para la 
Producción de Autoconsumo; los apoyos en proyectos productivos, porque un punto 
central para nosotros es que empiecen estas familias a generar su propio ingreso; el 
incremento de la población beneficiada de Oportunidades justamente en estos 400 
municipios de la Cruzada; el acceso la leche fortificada de Liconsa. 
  
Es decir, diversos programas que nos llevan a que hoy tres millones de mexicanos que 
estaban en esta condición ya estén comiendo mejor. 
  
(Pausa en entrevista)  
 
Marco Antonio Mares (MAM), conductor: La verdad es que es un programa del gobierno 
mexicano muy ambicioso. Un programa que busca ayudar a la población 
económicamente más débil del país. Es un programa en el que se han invertido una gran 



cantidad de recursos. Le preguntamos a Rosario a cuánto ascienden los recursos que se 
han invertido hasta ahora, ella nos comenta. 
  
(Continúa entrevista grabada)  
 
RR: La Cruzada Nacional contra el Hambre el año pasado abarcó 70 programas del 
Gobierno Federal no sólo vinculados al tema alimentario sino al tema de servicios, al tema 
de vivienda, al tema de salud, de educación y en su conjunto implicó en 2013 una 
inversión de 270 mil millones de pesos. 
  
(Pausa en entrevista)  
 
José Yuste (JY), conductor: Desde luego estamos hablando de un programa social 
indispensable que ahora se le ha dado una mayor cobertura. Al ver esto hay avances y 
retrocesos respecto de otros. Vamos a ver cómo vamos hoy en día. Nos hace este 
comparativo Rosario Robles, la secretaria de Sedesol. 
  
(Continúa entrevista grabada)  
 
RR: Todas han avanzado, todas en las que hicimos un esfuerzo de intervención registran 
avances. Se han estado incluso documentando casos de éxito en donde por ejemplo a 
través de los comedores comunitarios que llegamos a una comunidad, se plantea la 
instalación de un comedor, se le hace conciencia a la comunidad que va a quedar bajo su 
responsabilidad el funcionamiento del comedor, se nombran a las comisiones que se 
encargarán de la administración, de cocinar, se les capacita y se instala el comedor que 
nosotros abastecemos. 
  
A través de este simple programa hemos llegado a localidades muy pobres, a las 
localidades más pobres del país y hoy por hoy ya son 380 mil hombres y mujeres, niños, 
niñas, personas adultas mayores, los que están comiendo en estos comedores. 
  
Entonces ahí donde está un comedor comunitario hay un avance, la gente está 
prosperando porque ya tiene acceso a desayuno y a comida. 
  
¿Dónde está esta mayor desigualdad y esta mayor pobreza?, pues evidentemente en el 
sur del país. Sigue siendo Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, los estados que más 
registran estas condiciones de pobreza extrema y de carencia alimentaria y ahí de 
manera muy importante la Cruzada ha intervenido y ha trabajado, de la mano y debo 
decirlo así, de los gobernadores que han sumado esfuerzos, programas y recursos para 
que tengamos éxito. 
  
(Pausa en entrevista)  
 
MC: A mí en lo personal estos comedores comunitarios me parecen muy buena idea, un 
buen programa que por sí mismo no va a combatir la pobreza, pero sí va por lo menos a 
facilitar que no haya tanta hambre en estas regiones que son tan pobres, porque estos 
comedores comunitarios, que además como decía Rosario Robles, llega el Ejército y 
entrena a manejar cocinas, comida para "chorrocientas" personas, no es nada fácil. 
  
Y son las mujeres de la comunidad las que la llevan a cabo, las que tienen un ingreso por 
realizarlo, no es gratis, se les cobra una cantidad simbólica por esta comida. 



  
Yo creo que es una muy buena idea que está funcionando y que no es suficiente. Para 
combatir la pobreza y si quieren después platicamos sobre esto, lo indispensable es 
crecer. 
  
Pero bueno, vamos a ver precisamente lo que ella nos dice, Rosario Robles, sobre qué es 
lo que falta por hacer. 
  
(Continúa entrevista grabada)  
 
RR: Falta mucho por hacer. Este año el presidente Enrique Peña Nieto nos planteó que 
llegáramos a 5.5 millones de mexicanos con la Cruzada que muy pronto podamos 
alcanzar, a muy corto plazo, el objetivo de que siete millones ya no tengan hambre. 
  
Pero estamos hablando de la población que está en la condición más vulnerable, la base 
de la pirámide, la gente más pobre dentro de los pobres, pero también estamos hablando 
de los 53 millones de mexicanos que de acuerdo a datos del 2012 viven en condición de 
pobreza y que para ellos y para toda esta estrategia estamos ya implementando un 
rediseño de nuestros programas sociales que permitan esta vinculación productiva de 
esta población que permita que se despierte y se promueva su capacidad productiva para 
que ellos generen su ingreso y para que esa sea la mejor manera de salir de la pobreza. 
  
(Pausa en entrevista)  
 
MAM: La verdad es que el tema de la pobreza es una asignatura que tiene México, que 
tenemos los mexicanos, que tiene el Gobierno mexicano de manera directa, pendiente. Y 
que sin lugar a dudas todo lo que se haga será siempre sumar para ayudar a todos los 
mexicanos que están en estas condiciones de debilidad económica. 
  
Pero ¿qué pasa en los tiempos político electorales?, porque también es un tema que 
luego se politiza, que luego se utiliza en favor de quienes están en el Gobierno, ¿qué va a 
pasar en el tiempo electoral, el próximo que se avecina?, le preguntamos a Rosario 
Robles. 
  
(Continúa entrevista grabada)  
 
RR: En la veda electoral acataremos lo que dispone la ley y evidentemente que durante 
45 días previos a la elección no se publicitará ni se hará ninguna actividad relacionada 
con la difusión de todos estos programas, pero por supuesto yo creo que todos 
coincidimos en que los niños y las niñas, las mujeres embarazadas, los adultos mayores, 
tendrán que seguir comiendo durante esos días sin que haya ninguna utilización de estos 
programas. 
  
Para eso estamos trabajando en el blindaje electoral de tener un padrón único de 
beneficiarios, que haya mucha transparencia y un sistema único de programas sociales 
donde no solamente estén los federales, sino también los estatales y los municipales con 
la participación de las comunidades, de los comités comunitarios, 60 mil que ya tenemos 
en el país, para vigilar que esto no se utilice políticamente y que llegue a quien 
verdaderamente lo necesita, a través de diversos mecanismos que nos permitan que esto 
llegue a la causa a la que está destinada que es combatir el hambre y que nadie tenemos 
derechos a pervertir con situaciones de carácter político. 



  
(Pausa en entrevista)  
 
JY: Son importantes estas declaraciones de Rosario Robles, en primer lugar porque 
obviamente somos una economía y lo decía la misma Rosario, con 53 millones de pobres, 
no todos obviamente en pobreza extrema, pero sí estamos hablando de 53 millones de 
pobres. 
  
Realmente en una población de más de 112 millones de mexicanos, esto es más que 
preocupante. ¿Cómo sacar de la pobreza a todos ellos?, un dato y esto lo estamos 
viendo, es crecer. 
  
Con un crecimiento mayor obviamente podemos sacar más personas de la pobreza, pero 
sí requerimos necesaria e indispensablemente programas sociales bien definidos, claros, 
que estén llegando la población objetivo y estos se necesitan estar evaluando, evaluar 
cada uno de los programas y de manera continua. 
  
No sólo que no sean electorales sino también ver otras cuestiones. Por ejemplo realmente 
están ayudando a la economía a salir adelante o sólo le estás dando en ese momento un 
satisfactor para que pueda sobrevivir. 
  
Ahí le tienes que hacer estos condicionantes de educación, de salud, todo lo que 
conocemos. 
  
En fin, creo que este es un tema que llegó para quedarse, pero sí tiene que ir 
acompañado de crecimiento económico. 
  
MC: Sí, claro, porque sin crecimiento económico van a seguir los 50 millones de pobres, 
que han seguido así, ese número fluctúa entre 49 y 53 desde hace 30 años, con un 
crecimiento del 2.4 de Producto Interno Bruto promedio en los últimos 30 años no hay 
manera de generar suficiente empleo para todos. Esto es una realidad. 
  
Estos programas, supuestamente uno de los objetivos de esta administración era algo así 
como no solamente darles el pescado sino enseñar a pescar, hacer proyectos 
productivos, no es tan fácil hacer proyectos productivos. Entre otras cosas porque los 
mismo programas de ProCampo y de Sedesol han acostumbrado a la gente a estirar la 
mano y recibir. 
  
Ahora diles, sí te voy a apoyar, pero aparte tienes que poner tu empresa. No todos somos 
emprendedores, no todos somos arriesgados, no todos queremos emprender. Entonces 
no es tan fácil tener proyectos productivos en el campo. 
  
Viene ahora la reforma del campo, que ésa se presentará en septiembre por parte del 
presidente Peña Nieto, que entre otros objetivos busca darle una mayor rentabilidad al 
campo para generar mayor pobreza (sic). 
  
La mayor desigualdad está en las zonas rurales. También en las zonas urbanas hay una 
gran desigualdad, en las grandes ciudades lo vemos, pero la mayor pobreza se concentra 
en las zonas rurales. Entonces sí hay una gran tarea por hacer. 
  



En estas zonas rurales se les va a dar ahora su televisión digital. Yo no sé qué va a pasar 
por con la veda electoral. Ahorita lo estaba diciendo Rosario Robles, no se va a publicitar. 
  
¿Cómo van en estos 45 días a entregar las televisiones digitales sin publicitarlas? O sea, 
tiene que decir el gobierno "aquí está su televisión, venga por la televisión" y eso va a ser 
o no una propaganda electoral. Yo creo que sí. 
  
Va a ser muy difícil para la Secretaría de Comunicaciones y Transportes no entregar 
durante la veda electoral, o más bien dicho entregar durante la veda electoral las 
televisiones porque tiene que anunciarlas, tiene que decirle a la población que ahí se les 
va a estar entregando su televisión digital, si no, no van a ir por ella. Aunque no tenga 
ningún objetivo político, qué padre que el Gobierno te regale una televisión digital, ¿no? 
  
MAM: Vamos a ver. Es el caso de los programas asistenciales, los programas de ayuda a 
la población económicamente más débil, incluso que están en los lugares más alejados 
de los centros urbanos, es difícil, es un tema que hay que recordarlo, llevamos más de 30 
años en los que se vino acumulando una debilidad extrema para una gran cantidad de 
mexicanos por las condiciones en general, pero en particular por las crisis económicas 
recurrentes que hemos vivido y ahora que ya llevamos varios años con estabilidad 
macroeconómica lo que ha ocurrido es que no hemos crecido al ritmo de crecimiento que 
necesita la economía mexicana. 
  
Tenemos este promedio de tasa de crecimiento de 2.3, 2.4 por ciento anual, que es muy 
menor. Necesitamos crecer al rededor del 5, 6 y hasta 7 por ciento del Producto Interno 
Bruto. 
  
Pero el crecimiento económico por sí mismo no es suficiente para aliviar todos los 
problemas de todos los segmentos de la población. Se necesita también avanzar en otras 
acciones que permitan tener una estructura más competitiva para que esa economía más 
competitiva procure una derrama de los ingresos y una mejor distribución de los recursos 
económicos entre los mexicanos. 
  
Con esa competencia económica, hace un momento lo platicábamos con Francisco Gil 
Díaz, que viene en el sector de telecomunicaciones, podría derivarse una mayor 
capacidad de consumo para determinados sectores de la población económica de nuestro 
país. 
  
Pero se necesitan muchas acciones más, no solamente el crecimiento económico, 
muchas acciones más que permitan una mayor y mejor distribución del ingreso en nuestro 
país. 
  
JY: Sin lugar a dudas la verdad es que esto que estamos viendo de la pobreza en México 
tenemos que reactivarlo realmente, si queremos un mercado interno incluso fuerte por 
cuestión de viabilidad económica, obviamente por cuestión de equidad y de justicia, pero 
también de viabilidad económica, necesitamos este tipo de programas sociales que 
lleguen a las comunidades y evaluarlos. 
  
El tema aquí yo creo que sí es la evaluación, la evaluación continua, constante de todos y 
que sean totalmente abiertos. 
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